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– Дорогие первокурсники! По-
здравляю вас с Днём знаний, с началом 
учебного года в новом для вас статусе 
студента. Пусть этот год будет насыщен-
ным, результативным. Путь к вершине 
знаний – очень сложный и тернистый, и 
если вы хотите стать профессионалами, 
то нужно стремиться изо всех сил пости-
гать азы науки. Нашему вузу 98 лет, че-
рез полтора года вы будете принимать 
самое активное участие в юбилейном 
праздновании 100-летнего юбилея на-
шего университета. 

Министр сельского хозяйства РФ 
Александр Николаевич Ткачев при-
слал в адрес университета поздрави-
тельную телеграмму, которую прочли 
перед собравшимися. К поздравлениям 
ректора университета присоединился 
почетный гость праздника – замести-
тель министра сельского хозяйства и 
продовольствия Омской области Нико-
лай Валентинович Дрофа. 

По уже сложившейся традиции каж-
дый представитель факультета получил 
каравай – символ плодородия и богат-
ства. Первокурсников с началом учебно-
го года поздравляли выпускники, а так-
же студенты, исполнившие интересные 
творческие номера. 

Далее новобранцам были представле-
ны деканы факультетов, директора вузов-
ских институтов, проректоры, которые на 
протяжении всей учебной деятельности 
будут помогать обучающимся в решении 
самых разных вопросов, делиться знани-
ями и опытом. От их лица ребят поздра-
вил с праздником и пожелал всего самого 
наилучшего директор Института ветери-
нарной медицины и биотехнологии Ген-
надий Алексеевич Хонин. 

Студенту-первокурснику, который 
набрал наибольшее количество баллов 
(267), был вручен символический студен-
ческий билет – атрибут любого студента. 
Оксана Викторовна вручила его выпуск-
нику 64-ой школы г. Омска, а теперь уже 
студенту Института экономики и финан-
сов Омского ГАУ Ивану Шевелеву. 

Торжественно зажгли Чашу Знаний и 
поздравили студентов с началом учеб-
ного года проректор по образователь-
ной деятельности Светлана Юриевна 
Комароваи проректор по учебно-про-
изводственной деятельности Владимир 
Николаевич Кумпан. 

На протяжении всего действа студен-
ты держали в руках воздушные шары раз-
ных цветов, символизирующие знания, 
умения, опыт и практику. Под песню «Всё 
зависит от нас самих» взметнулось ввысь 
и поплыло над вузом пестрое облако, ра-
достно озарив ясное голубое небо. 

Завершилась линейка под звуки гим-
на Омского ГАУ: «Славься в веках альма-
матер, питомцы поют тебе славу!»

ПерсонаГлавные события
встреча с 

министром
День знаний в 

омском ГаУ 
Максим Сергеевич Чекусов, ми-

нистр сельского хозяйства и продо-
вольствия Омской области прочел 
лекцию «Агропромышленный ком-
плекс Омской области».

Для первокурсников Омского 
ГАУ прошла торжественная линейка.

В конференц-зале Научной сельско-
хозяйственной библиотеки Омского ГАУ 
20 сентября собрались проректоры, де-
каны факультетов, преподаватели и сту-
денты. Открыла встречу ректор Омского 
ГАУ Оксана Викторовна Шумакова, 
доктор экономических наук.

Состоялся открытый диалог и обсуж-
дение проблем сферы АПК в Омской об-
ласти, а также перспектив его развития, 
возможности качественного обучения 
выпускников и их трудоустройство по 
выбранной специальности и многие 
другие актуальные вопросы. 

Неоднократно в ходе встречи подчер-
кивалось, что «сельское хозяйство  – это 
самая интенсивно развивающаяся от-
расль, даже в промышленности нет таких 
темпов развития». Этот факт подтверж-
дался слайдами, демонстрировавшимися 
по ходу выступления М.С.Чекусова. 

Также министр подробно остановил-
ся на крупных инвестиционных проек-
тах, реализуемых в 2015-2020 гг., а также 
на тех, завершение которых планирует-
ся в этом году. Особое внимание глава 
ведомства уделил государственной под-
держке молодых специалистов в АПК: 
субсидии, гранты, социальные выплаты, 
единовременные пособия. 

В завершение встречи Максиму Сер-
геевичу было задано много разнообраз-
ных вопросов, на каждый из которых он 
дал очень точный и подробный ответ. 
Стоит отметить также, что в ходе беседы 
были приведены конкретные примеры 
успешного ведения бизнеса на селе, что, 
несомненно, послужит стимулом для 
развития будущих аграриев нашего ре-
гиона и не только.

На клубной площади Студенческого 
дворца культуры собралось более тыся-
чи первокурсников, проректоры и дека-
ны факультетов, преподаватели, а также 
родители. 

Новоиспеченных студентов Омского 
ГАУ с Днём знаний поздравила ректор 
Оксана Викторовна Шумакова. 

разГорайся оГонь 
в чаше знаний! 

В Студенческом дворце культуры не 
осталось свободных мест, публичную 
лекцию первого заместителя председа-
теля правительства Омской области Ан-
дрея Александровича Новоселова со-
брались послушать студенты 2-4 курсов, 
магистранты, преподаватели. 

Открыла встречу ректор Омского 
ГАУ Оксана Викторовна Шумакова, по-
здравив студентов с началом учебного 
года и представив им именитых гостей: 
главу министерства сельского хозяйства 
и продовольствия Омской области Мак-
сима Сергеевича Чекусова, замести-
теля главы министерства образования 
Омской области Владимира Владими-
ровича Титенко. «Аграрная профессия 
– это профессия на века. Главный ре-
сурс – земля – неисчерпаем. И вы, ува-
жаемые студенты, получаете профессии, 
которые позволят использовать данный 
ресурс. Вы – будущие хозяева на нашей 
земле», – сказала руководитель вуза. 

А.А.Новоселов передал поздравле-
ние от губернатора Виктора Иванови-
ча Назарова, который из-за срочной 
командировки не смог провести эту 
лекцию, как было запланировано ранее.  
Андрей Александрович рассказал о том, 
что АПК - один из четырёх компонентов, 
наравне с армией, гарантирующих без-
опасность России. 

По словам чиновника, при Омском 
ГАУ планируется создать научно-иссле-
довательский центр. В нем будет про-
исходить взаимодействие и обмен опы-
том ученых, фермеров, производителей 
сельхозтехники, а также студентов. 

После лекции Новоселов попросил 
присутствующих задавать вопросы. Сту-
денты интересовались, как развить свое 
дело, поможет ли область продвинуть то-
вар на прилавки супермаркетов, будет ли 
спонсироваться фундаментальная наука. 

Жанна Константиновна Шмидт, 
проректор по воспитательной работе 
и социальной поддержке обучающихся 
выступила с предложением создать ко-
миссию и вписать в программу прави-
тельства празднование 100-летия аграр-
ного университета. Новоселов на это за-
метил: «Как я могу отказать после такого 
тёплого приёма?» 

Ректор преподнесла Андрею Алек-
сандровичу цветы из университетского 
ботанического сада. Вип-гости, предста-
вители университета и студенты сдела-
ли групповое фото на ступенях СДК. 

Первый ректОр ОмГАУ

К этим регалиям, которые Вы обозначили, 
можно добавить: лауреат Государственной 
премии Татарстана в области науки и техни-
ки, генерал-майор ветеринарной службы, 
почетный ректор нашего университета. Моя 
фамилия занесена в списки «Золотого фонда 
ОмГАУ». Трижды был ректором года, а реги-
ональный журнал «Сибирь и Я» назвал меня 
креативным лидером, я бы сказал по-другому 
– творческий человек. Творец наш создатель 
вкладывает в каждого из нас этот дар. Мое 
кредо - созидание, будь то научная работа, 
написание учебников, книг, монографий или 
строительство зданий, то есть создание ин-
фраструктуры родной alma mater. 

В этом направлении мне  вместе с коман-
дой в течение 25-летнего руководства вузами 
удалось кое-что сделать. Строилось жилье, 
практически бесплатное, возводились учеб-
ные корпуса, общежития, спортивно-оздоро-
вительные объекты.  В 1987 году мы постро-
или спортивно-оздоровительный комплекс в 
Институте ветеринарной медицины с плава-
тельным бассейном. Такой был только в физ-
культурном вузе, да и то в аренде 

На территории ОмГАУ возведена пре-
красная библиотека, о которой наш омский 
писатель Александр Лейфер написал боль-
шую статью в журнале «Сибирские огни» под 
названием «Библиотека Николая Колычева».  
 
– У Вас богатейший опыт руководящей 
работы, Вы первый ректор ОмГАУ, 16 лет 
занимали эту ответственную должность, 
причем в эпоху кардинальных перемен в 
нашей стране. Что было самым трудным в 
этот период для Вас как ректора?

Вы правы, я работал в эпоху кардиналь-
ных перемен в нашей стране, когда процве-
тал бартер. Самым трудным в этот период 
была задача обеспечить всё финансирова-
нием. Для решения этой задачи мы стучали 
в двери кремлевских, министерских и реги-
ональных больших начальников, доказывая 
всеми доступными нам способами, что в Си-

бири надо развивать аграрное образование, 
науку и внедрять сие в производство. Спо-
рили, ругались, но своего добивались. Под 
лежачий камень, как известно, вода не течет. 
Деньги в стране были и есть, надо уметь их 
взять и обратить на добрые дела для людей. 

 
– Приходилось ли принимать решения, в 
результате которых Вы не были уверены?

Если бы я не был уверен в результате реше-
ний, которые принимал, то и принимать бы их 
не стал. Это не самоуверенность, это здравый 
смысл, обоснованные аргументы в пользу при-
нятых решений, организация их исполнения. 

 
– В последние годы в нашем вузе прошли ра-
дикальные организационно- администра-
тивные изменения. Какие из них Вы считае-
те самыми важными для университета? 

Если говорить об организационно-адми-
нистративных изменениях, то самым важным 
из них является избрание нового ректора. 
Это событие  не только университетского 
масштаба. Как мне кажется, Оксана Викторов-
на - человек творческий ( читай креативный), 
способная к самостоятельной постановке и 
выполнению непростых задач , стоящих пе-
ред коллективом университета. Мне импони-
рует ее лозунг «Делать сегодня то, что завтра 
будут делать другие!». 

Нужно создавать команду профессиона-
лов-единомышленников, на которых можно 
было бы опереться, которым, конечно же, 
нужно доверять. Когда я говорю об едино-
мышленниках, то не имею в виду одну мысль 
только начальника. Мысли пусть будут раз-
ными, особливо при обсуждении какой-либо 
проблемы, но принятые решения не должны 
саботироваться. Без этого на серьезные ре-
зультаты даже самых прекрасных идей рас-
считывать трудно. 

Окружать себя надо людьми думающи-
ми, умными, у которых есть делом подкре-
пленная и собственная гордость (не путать с 
гордыней), и умение плодотворно работать. 
Данайцев же, дары приносящих, следует 
остерегаться. Поверьте, знаю, о чем гово-
рю. Ей нужна поддержка не на словах, а в 
делах. Тогда будут позитивные результаты.  

Новый ректор агровуза
Должен стать для тех обузой, 
Кто работать не готов,
Но источает много слов. 
Нью-ректор должен разобраться,
Как и с кем из них «сражаться»,
А мы поддержим, если надо, 
Не претендуя на награды. 
 

– Каковы слагаемые качественной подго-
товки ветеринарных врачей и какие пер-
спективы Вы видите для ветеринарии в 
будущем?

Что касается слагаемых качественной 
подготовки ветеринарных врачей и будущих 
перспектив ветеринарной медицины, то я об 
этом и писал, и говорил на различных кон-
ференциях, семинарах, совещаниях. Скажу 
кратко. Есть такое изречение: «Медицинский 
врач лечит человека, а ветеринарный – чело-
вечество». Во многих развитых странах эта 
профессия входит в тройку лучших: юриспру-
денция, гуманитарная медицина и ветери-
нарная медицина. Конкретнее мог бы сфор-
мулировать свои мысли на одной из вузов-
ских конференций, если таковая состоится.

Тем, кто хочет получить более пред-
метные ответы на поставленные вопросы 
о подготовке ветеринарных врачей, реко-
мендую прочесть мою статью «К вопросу об 
унификации и гармонизации ветеринарного 
образования», опубликованную в журнале «Ве-
теринария», 2014 г, №7, с. 57-60. 

1 сентября в Университете состоя-
лось торжественное мероПриятие 

с Участием Первых лиц реГиона. 

Досье
Колычев Николай Матвеевич, рек-

тор Омского ветеринарного института 
(1986-1994 гг.), ректор ФГОУ ВПО ОмГАУ 
(1994-2010 гг.). Доктор ветеринарных наук, 
награжден орденом Почета, золотой ме-
далью «За особые заслуги перед Омской 
областью», имеет звания «Заслуженный 
деятель науки РФ» и «Почетный работник 
высшего профессионального образования 
России». Академик Международной акаде-
мии высшей школы, имеет более 500 науч-
ных трудов, в том числе 15 монографий, 7 
патентов на изобретение и более 17 учеб-
ников и учебных пособий.

Блиц-опрос: 

Ваш любимый поэт, писатель, ху-
дожник, музыкант?

Прежде всего классики русской и со-
ветской литературы: А. Пушкин, М. Лер-
монтов, А. Фет, Ф. Тютчев, А. Грибоедов, Р. 
Рождественский, Л. Мартынов, Е. Евтушен-
ко, М.Горький, М. Шолохов, В. Шукшин и 
многие другие. Особое отношение к бас-
ням Ивана Андреевича Крылова, Сергея 
Михалкова. В произведениях названных 
писателей, поэтов и баснописцев я нахо-
дил ответы на многие жизненные вопро-
сы. Черпал знания, которые, как сказал М. 
Горький, – сила. Человек, вооруженный 
знаниями, непобедим. Читайте художе-
ственную литературу,  и она обогатит ваш 
духовный мир. Этого так сегодня не хвата-
ет, к большому сожалению! 

Люблю романсы, русские народные 
песни, частушки, я ведь деревенский па-
рень. Особенно нравится творчество Оле-
га Погудина. 

Какое произведение литературы 
оказало на Вас большое влияние?

«Как закалялась сталь» Н. Островско-
го, «Тихий Дон» М.Шолохова, «Молодая 
гвардия» А. Фадеева, «Калина красная» 
В. Шукшина, «Мертвые души» Н. Гоголя, 
«Капитанская дочка» А. Пушкина, «Запи-
ски из Мертвого дома», «Братья Карамазо-
вы» Ф. Достоевского.

Какие профессиональные книги Вы 
бы назвали настольными?

Большую советскую энциклопедию.  
Энциклопедические словари, справочни-
ки, без которых творческий человек жить 
не может. Что касается профессиональ-
ной литературы, то естественно книги о 
микробах и вирусах, я же ветеринарный 
врач-микробиолог. 

Какая географическая точка остави-
ла самый яркий след в Вашей памяти?

Я много, где побывал. Запомнилось Да-
рьяльское ущелье –, где «Меж горных стен 
несется Терек, волнами точит дикий берег»; 
Болгария, Хургада, Ватикан, Ясная Поляна– 
усадьба Л.Н. Толстого, озеро Байкал и др. 
Но под звездами балканскими
Вспоминал я неспроста:
Ярославские, Рязанские да и Омские места. 
Хороша страна Болгария, но Россия лучше всех. 

Вы выпустили несколько книг сти-
хов собственного сочинения, можете 
процитировать одно из стихотворений?

Вот недавно написанные вирши: 
Прощай, микробы и заботы!
Прощай, микробы и заботы!
От созидательной работы
Я стал какой-то не такой…
Пора, пора мне на покой!
Укатали Сивку горки,
Годы сделали свое, 
Вместо водки и махорки
Принимаю мумиё. 
«Хорошо на пенсионе!»-
Говорят мои друзья, 
Карасей ловят в затоне
И судачат у буя. 
Ну а мне б такое дело
Очень б скоро надоело.
Не предавался, господа, 
Я такому - никогда! 
А потому – привет микробам
Нам еще рано на покой,
Будем же, друзья, до гроба
Вести с заразой смертный бой!

Сент. 2016г. 
В номере № 4-5 (2014-2015) «Кировца» в статье «Вдохновляющая история 
успеха» во втором абзаце следует читать: Очень важным для меня челове-
ком стал Сергей Викторович Водолазский.
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В нашем университете длинней названия нет,
Этим и отличился наш факультет!

НАш любиМый ФАПЭПив!
Не секрет, что об исторических событиях мы судим по книгам профессиональных историков. Можно сказать, что 

смотрим на эти события их глазами. Но ведь важно иметь свое собственное мнение на этот счет. Поэтому полезным 
бывает знакомство с той или иной эпохой через артефакты (документы и свидетельства прошлого).

На пороге 100-летия 

Руководствуясь этим соображением, 
предлагаем читателям ознакомиться с ря-
дом  архивных документов, в которых за-
печатлена история нашего вуза. Предла-
гаем прочитать документы  начала 1920-х 
гг. и самим сделать выводы о том, каково 
было состояние вуза, как жилось студен-
там и преподавателям в то время, про-
вести какие-то исторические параллели, 
одним словом, хоть на мгновение почув-
ствовать колорит ушедшей эпохи.

Приказ  
По УПравДелами инститУта  

20 XI- 1920 Г.

Предлагается всем сотрудникам 
Управделами ввиду весьма ограниченного 
количества бумаги, расходовать крайне 
бережно.

Все отношения, извещения, удосто-
верения, мандаты и проч. надлежит пи-
сать на 1/8 листа, не оставляя полей. Для 
черновиков и отпусков по возможности 
употреблять порченную бумагу.

ГИАОО.Ф. 492.Оп.1.Д. 100.Л.15. Копия.
Исх. № 1981  от 12 VII 1921г.

в Сибнарообраз
В виду того, что в настоящее время 

студенты, профессора и преподаватели, 
служащие и рабочие в количестве 950 
человек в отношении продовольствия  за 
неотпуском продуктов находятся в самом 
критическом положении, Сибинститут 
ходатайствует об отпуске 2 000000 р. для 
покупки 100 саж[еней] невода для ловли 
рыбы, дабы  этим самым хотя до некото-
рой степени улучшить их питание, так как 
при настоящем питании и выполняемых 
силами Института работах, как-то разгруз-
ка дров с барж, работах по проведению 
узкоколейной желез. дороги, полевые 
работы и проч., принимая во внимание 10 
ч. рабочий день, нельзя рассчитывать в 
дальнейшем  на их продуктивность.

 Ректор Сибинститута : подпись  
/ Корелин/

 Управляющий делами Сибинститута: 
подпись

артефакты сибаки начала 1920-х гг. 
ПрошлоГо века

Факультет АПЭПиВ образован в 2014 году объединением 
факультета агрохимии, почвоведения и экологии, который был 
создан в 1964 году, и факультетом водохозяйственного строи-
тельства, созданный в 1929 году.

В настоящее время ведется подготовка по следующим на-
правлениям: агрохимия и почвоведение, экология и природо-
пользование, техносферная безопасность, природообустрой-
ство и водопользование (бакалавриат и магистратура).

Качество жизни человека определяется качеством окружа-
ющей среды. Умению оценить состояние важнейших объектов 
жизни человека и защитить их - этому учат на нашем факультете.

Студентам факультета предоставляются большие возмож-
ности для научно-исследовательской работы под руководством 
опытных преподавателей, работают научные кружки. Ежегодно 
на факультете проводятся научные конференции, на которых с 
докладами выступают студенты всех курсов.

В 2015 году был избран новый декан факультета - Наталья 
Викторовна Гоман (заведующая кафедрой, кандидат сельско-
хозяйственных наук, доцент).

Все мы знаем, что у студентов бывают проблемы различного 
характера, а Наталья Викторовна помогает в их решении.

На нашем факультете есть совет обучающихся факультета, 
который занимается организацией мероприятий, проходящих в 
стенах университета, а также межвузовской организацией.

Только студенты и выпускники факультета АПЭПиВ на всю 
жизнь запомнят крылатые фразы преподавателей: «У каждо-
го овоща – свое время»; «У тебя есть свой персональный ком-

пьютер (то есть мозг)». Один из мудрых преподавателей детей 
называет « шпингалетами» ; «раньше студенты ждали препода-
вателей, а теперь преподаватели студентов» ; «Заклинаю тебя – 
сделать диплом в срок». Тот, кто учился, учится сейчас и будет 
учиться вскоре поймет эти крылатые выражения. 

Студентов, активно участвующих в жизни своего универси-
тета , а особенно своего факультета, поощряют различными по-
ездками на базы отдыха, билетами в театр, на хоккей в «Арену-
Омск», а также экскурсионными поездками в такие города, как 
Москва, Санкт-Петербург, Казань, Сочи, Адлер, Хакасия, Белго-
род, а также города Золотого кольца. 

Раз в три года в университете проходит конкурс «Лучший 
студенческий актив»; в 2016 году наш факультет занял 3-е при-
зовое место.

Каждый факультет уникален по-своему, но для студентов это-
го факультета он является САМЫМ ЛУЧШИМ!

Анна Кизимова  
и Елена Зотова, студентки 3 курса

на фото: 
группа  сотрудников и студентов   
сибаки 1921-1922гг.

ГИАОО.Ф. 492.Оп.1.Д. 100.Л.17. Копия.

жУрнал № 33
Соединенного экстренного заседания 

Правления и Хозкома Сибинститута С/Х 
и Промышленности 9 декабря 1921 г.

Председательствовал: Грибанов.
Присутствовали: тт. Брекин, Конова-

лова,  Нейц, Тихомиров, Петров, Кожедуб, 
Гиммер, предст[авитель] от студ[ентов] 
Скороспешкин.

Слушали: доклад Грибанова по про-
довольственному вопросу и о результа-
тах Совещания Снабжения ВУЗ, происхо-
дившего в заседании сего числа, причем 
выяснилось следующее:

а) На декабрь месяц установлено 3 
разных пайков: преподавательский, сту-
денческий и для советских служащих и 
рабочих.

б) Норма преподавательского пайка: 
72 фунта муки, 8 ф. мяса, 1 ф. жиров, 1ф. 
сахара, 4 ф. соли, ¼ ф. кофе.

в) Студенческого пайка: 72 фунта 
муки, 8 ф. мяса, 1/2 ф. жиров, 1ф. сахара, , 
¼ ф. кофе, соли.

г) для служащих: 60 фунтов муки, 5 ф. 
мяса, 1ф.жиров, 4 ф. соли, ½ ф. кофе.

д) Преподавательские пайки можно 
рассчитать получить полностью, т.к. тако-
вые  забронированы  в числе 295 на все 
вузы.  С пайками для служащих и рабочих 
дела обстоят плохо, т.к. число их весьма 
ограничено и если оставить  на службе 
необходимый для института штат служа-
щих, то едва ли можно будет удовлетво-
рить их пайками, даже в размере суще-
ствовавшей до сего нормы.

На служащих и рабочих всех вузов отпу-
щено Губпрофсоветом  только 519 пайков.

Со студенческими пайками дело об-
стоит еще хуже:  на все ВУЗы приходится 
239 пайков. Институт может рассчитывать 
максимум на 126 пайков, фактически же 
ему едва ли дадут и 90 пайков <…>

ГИАОО.Ф.492.Оп.1.Д.41.Л.86.

Протокол № 2
Заседания Правления Сиб.С/Х. акаде-
мии в составе  ректора Н.Е.Ишмаева и 

члена Правления Н.И.Грибанова

5 апреля 1922 г.

Слушали: о коммерческом отделе /
докл. Н.е. ишмаев/

Мы сейчас вступили в такую полосу, 
когда государство ничего не дает, а, сле-
довательно, нужно изыскивать средства 

самим ввиду замедленного развития со-
ветского хозяйства. Хозяйство необхо-
димо устроить в зависимости от эконо-
мических условий. Совхоз «Коммунизм» 
нас полностью обеспечить не в состоя-
нии. Значит, средства для поддержания 
и развития академии изыскивать как-то 
нужно. Вот сейчас необходимо на по-
купку керосина и смазочных материалов 
800 миллионов руб. ГЗУ дало50 мил.руб. 
Больше не может. СЗО совсем отказывает. 
Далее, деньги нужны на закупку живого 
инвентаря. Здесь в ближайшее время от-
крывается государственный банк, с ним 
работать будет можно, но ему надо пла-
тить 12%. Через Губпродком можно при-
обрести волов, но нужно создать также 
учреждение, которое бы этим занялось 
специально. Что касается руководства, 
то можно пригласить лицо, знакомое с 
коммерческим делом в качестве дирек-
тора-распорядителя. Возглавить бы этот 
отдел мог один из членов правления  ака-
демии. Сейчас необходимо только при-
ступить к организации этого отдела. есть 
некто Чижов, бывший крупный коммер-
сант <…>, Уфимский землевладелец, он 
предлагает свои услуги, в начале даже 
без жалованья.

Н.и. Грибанов добавляет к этому до-
кладу, что в Екатеринбурге при Горном 
институте такой отдел есть и утвержден 
Главпрофобром.

Проф. кочергин согласен с организа-
цией этого отдела, говорит, что чисто спе-
кулятивный характер не желательно, 
необходимо оградить от коммерческого 
отдела служащих и рабочих. Чтобы сту-
денты в этом коммерческом предпри-
ятии не были рабочими.

Проф. титов поддерживает эту же точ-
ку зрения Н.Е. Ишмаева. 

Это указывает, что вся работа будет 
проводиться под наблюдением и руко-
водством правления, и что опасности 
таковой нет, помимо Чижова можно при-
гласить А.И.Печокас.

решили: 3. Признать необходимой 
организацию такого отдела,  поручив 
дальнейшую разработку его правлению 
и привлечь в эту работу еще и управляю-
щего совхозом т.Павлова и пригласить гр. 
Чижова.

ГИАОО.Ф.492.Оп.1.Д.63.ЛЛ.35-36 

Материалы представил:  
Слабодцкий В.В.,  

директор ресурсного историко-музейного 
научно-образовательного центра, к.и.н.
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Конкурс инновационных идей

браулик роман, обучающийся омского ГаУ, вошёл в число финалистов конкурса научно-исследователь-
ских работ студентов и аспирантов в рамках научного форума «наука будущего – наука молодых» 

9-11 сентября в рамках межуниверситетского научно-технического сотрудничества состоялась экс-
педиция профессора кафедры гидрологии и водных ресурсов варшавского университета естественных 
наук томаша окрушко совместно с учеными кафедры природообустройства, водопользования и охраны 
водных ресурсов омского ГаУ в бассейн озера чаны. 

С 20-го по 23-е сентября в Казани со-
стоялись II Международная научная конфе-
ренция «Наука будущего» и II Всероссийский 
научный форум «НАУКА БУДУЩЕГО - НАУКА 
МОЛОДЫХ». Участие в нём приняли более 
1300 человек, в числе которых более 400 
ведущих отечественных и зарубежных 
ученых из 42 стран мира. В рамках фору-
ма студенты - финалисты конкурса науч-
но-исследовательских работ и молодые 
ученые встретились с российскими и ино-
странными учеными с мировым именем.  
По 10 ключевым сферам науки работали 

специальные секции, 
проходил финал Все-
российского конкурса 
н а у ч н о - и с с л е д о в а -
тельских работ студен-
тов (НИРС), в котором 
приняли участие 600 
студентов. 

Омский госу-
дарственный аграр-
ный университет им. 
П.А.Столыпина на фо-
руме представил бра-
улик р. А, аспирант. 
Он презентовал свою 
работу компетентному 

InterNational

Представители омского ГаУ в составе основной делегации от ом-
ской области приняли участие в международном форуме молодых 
лидеров стран шос.

C 19 по 23 сентября в Омском Областном 
Экспоцентре прошел «Форум молодых лиде-
ров стран ШОС», посвященный молодежному 
сотрудничеству между Китаем, Россией, Ка-
захстаном, Таджикистаном, Киргизией, Узбе-
кистаном, Индией и Пакистаном.

Его организаторами выступили Министер-
ство образования и науки Российской Федера-
ции, Правительство Омской области, Общерос-
сийская общественная организация «Россий-
ский Союз Молодёжи» и Омский государствен-
ный университет им. Ф.М. Достоевского.

20 сентября состоялось торжественное 
открытие форума виктором Назаровым, гу-
бернатором Омской области. Глава региона 
отметил в своем выступлении, что «самым 
важным драйвером развития и экономи-
ческой, и социальной сферы всегда была и 
есть молодежь. Молодые люди обладают 
особым инновационным потенциалом». 

Основными площадками Форума стали: 
«Развитие молодёжной общественной ди-
пломатии на пространстве ШОС»; «Образо-
вательные институты ШОС: новые вызовы»; 
«Молодёжная предпринимательская иници-
атива: создание, развитие, кооперация», а 
также «Молодёжное информационное про-
странство ШОС: взаимодействие молодёжи 
в области масс-медиа».

«Молодые лидеры» Омского ГАУ: Алга-
зин Д.Н., Сидорова Д.Г., крикливая А.Н., 
Гаврилова Н.С., емельяненко к.в. восполь-
зовались уникальным шансом и посетили 
все четыре площадки Форума.  На площадке 
«Образовательные институты ШОС: новые 
вызовы» Дмитрию Николаевичу Алгазину 
своим докладом удалось убедить экспертов 
и участников в необходимости включения 
предложения о создании отраслевых вузов-
ских бизнес-инкубаторов в проект резолю-
ции. В ходе работы одной из секций были 
поддержаны предложения по открытию на 
базе Омского педагогического универси-
тета российско-китайского студенческого 
бизнес-инкубатора, состоялась презентация 
Энергетического студенческого бизнес-ин-
кубатора ШОС, позволяющего резидентам 
из стран ШОС получить новые компетен-
ции и навыки в области инновационной и 
предпринимательской деятельности. Так-
же был дан старт работе Международного 
молодежного информационного агентства 
(ММИА) стран ШОС.

Кроме того, на Форуме презентовали ус-
ловия участия и программу XIX Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов. Этот круп-
ный международный фестиваль молодежи, 
который пройдет осенью 2017 года в г. Сочи, 
и кстати, на сайте RUSSIA2017.COM открыта 
регистрация участия в самом грандиозном 
молодежном событии 2017 года. Послед-
ний раз Россия принимала фестиваль в 1985 
году. Тогда он собрал 30 000 молодых людей 
из 150 стран мира.

Международный форум молодых лиде-
ров стран ШОС на неделю предстал интерак-
тивно-коммуникационной площадкой моло-
дежного пространства, на которой многим 
участникам посчастливилось обменяться 
международным опытом в направлениях, 
представляющих взаимный интерес, а также 

ОМСкий ГАУ  
НА ФОрУМе СтрАН шОС

КУЛИНАРУ 
НА ЗАМЕТКУ

Ханум с тыквой
Ханум – это национальное уз-

бекское блюдо. Представляет собой 
рулет, начинкой для которого может 
быть все, что есть в холодильнике: 
овощи,  мясо, картофель. По вкусу 
напоминает манты, только готовится 
рулетом. Очень вкусно, легко в изго-
товлении.

Состав:
Тесто:
1. 530 г. пшеничной муки
2. 1 ч.л. соли
3. 0,5 ч.л. сахара
4. 1 яйцо
5. 1 ст.л. растительного масла
6. 70 мл. теплой воды
7. 190 мл. теплого молока

Начинка:
1. тыква весом 1,5 кг
2. 4 головки лука
3. 200 гр. сала
4. соль по вкусу
5. черный перец по вкусу

Приготовление:
Замесить тесто. Для начинки тыкву 

очистить от кожуры и семян. Натереть 
ее на крупной терке. Лук очистить и 
мелко порезать. Сало пропустить че-
рез мясорубку. Смешать тыкву, репча-
тый лук и сало. Добавить по вкусу соль 
и черный перец. Тесто разделить на 4 
части. Одну часть раскатать в тонкий 
пласт, сверху разложить начинку. За-
вернуть нижний и боковые края теста, 
свернуть тесто рулетом. То же самое 
проделать с оставшимися кусками те-
ста и начинкой.

Готовые рулеты выложить на 
формы мантоварки (или пароварки), 
предварительно смазанные расти-
тельным маслом. 

Готовить на пару 30 минут с мо-
мента закипания воды.Подавать го-
рячими со сметаной или любым дру-
гим соусом.

Ёkимли иштиха! 
 Приятного аппетита!

Номинации:
- лучший научный  

(инновационный) проект,
- лучший бизнес-проект,

- лучший социальный проект. 
Финал  

24, 25, 26 октября  
2016 года.

Внимание! Начался сбор заявок на конкурс  
«Инновационных идей» 

Для вашего удобства регистрация участников будет проходить в электронном виде. 
Победители конкурса станут новыми резидентами бизнес-инкубатора Омского ГАУ !

Участие в конкурсе могут принимать все учебные заведения! 
вОПлОти СвОю иДею в ЖиЗНЬ!!!! 

МЫ - это НЕ только ВОПЛОЩЕНИЕ твоих идей в жизнь, НО И:
- Настоящая веселая студенческая жизнь с новыми знакомствами и хорошей компанией!!!
- Выезды на базу отдыха и активное проведение досуга!!! 
- Полезные знакомства с представителями разных организаций!!! 
Открытие новых идей и масса полезной информации!!! 

Следи за информацией в нашей группе в «ВКонтакте»: https://vk.com/omgau.incubator на 
официальном сайте омского ГАУ! 

«Наука будущего – наука молодых»

Научная экспедиция на озеро Чаны 

жюри. На первом этапе нужно было резюми-
ровать свои результаты в постерной сессии. 

Вторым этапом был доклад аспиранта 
кафедры «Агроинженерия» Романа Брау-
лика, посвященный актуальной проблеме 
- «Совершенствование технологии и техни-
ческие средства для посева зерновых куль-
тур», выполненный под руководством к.т.н., 
доцента Демчука евгения владимировича.  

В его работе рассмотрены агротехниче-
ские принципы повышения урожайности 
зерновых культур. Предложено совершен-
ствовать технологию посева путем при-
менения сошника для разноуровневого 
высева семян и минеральных удобрений. 
Проведены лабораторные исследования 
в условиях почвенного канала и получе-
ны данные толщины почвенной прослойки 
между минеральными удобрениями и се-
менами. На основании полученных данных 
определены рациональные параметры 
предлагаемого сошника. Все работы были 
высоко оценены членами жюри за высо-
кую научную значимость исследований и 
наглядность представления результатов.  
Кроме заседаний, пленарных докладов и 
круглых столов на площадке форума и кон-
ференции была организована обширная 
программа, направленная на укрепление 

В течение многолетнего периода сфе-
ра научных интересов профессора Томаша 
Окрушко – болота мира. Ему удалось побы-
вать на основных болотных массивах почти 
на всех материках земного шара. Настоящая 
экскурсия была продолжением прошлогод-
ней поездки в Васюганские болота вместе с 
учеными из Томска. 

Профессора в первую очередь интересо-
вали вопросы образования болотных масси-
вов бассейна озера Чаны, условия питания, 
растительность и дальнейшее их развитие. 

Рабочая поездка на озеро Чаны была ор-
ганизована совместно с кафедрой природоо-
бустройства, водопользования и охраны во-
дных ресурсов. С нашей стороны профессора 
сопровождали А.и кныш, заведующий кафе-
дрой и Ж.А. тусупбеков, доцент кафедры. 

За время поездки ученым удалось ис-
следовать восточную часть бассейна озера 

дружеских связей между молодыми иссле-
дователями из разных городов. Автобусные 
экскурсии по ночной Казани, в остров-град 
Свияжск, акция «Ночь науки» в Казанском 
Федеральном Университете, сооружение 
«Моста дружбы». Феерический банкет по 
случаю закрытия форума был организован 
на базе гольф-клуба, в ресторане которого с 
легкостью разместились все участники. Там 
же состоялась торжественная церемония 
награждения победителей конкурса НИРС, 
а сопредседатель Программного комитета 
Конференции и Форума профессор Алексей 
Кавокин зачитал текст итогового меморан-
дума, в котором были отражены итоги всех 
мероприятий.

Чаны, включая участки Тагано-Казанцев-
ского и Ярковского плесов озера Большие 
Чаны, а также северо-восточную часть озера 
Малые Чаны. Исследованы условия ланд-
шафта и взяты пробы воды из водоемов для 
анализа. Анализ воды будет выполнен на ка-
федре природообустройства, водопользо-
вания и охраны водных ресурсов с дальней-
шей отправкой в Варшавский университет. 

По словам профессора, поездка была 
очень интересной и познавательной, были 
получены ценные материалы для анализа 
и дальнейшей работы. Полученные данные 
будут включены в работу «Болота мира», над 
которой в настоящее время ведется работа. 

Профессор получил предложение по 
продолжению изучения болот Западной Си-
бири на территории Омской области. 

Кроме того, профессор Т. Окрушко 12 
сентября прочитал лекцию на тему  «Управ-

ление водными ресурсами в Польше и 
других странах ЕС. Сравнительная характе-
ристика влияния землепользования и из-
менения климата на водные ресурсы» для 
обучающихся и НПР землеустроительного 
факультета и факультета агрохимии, почво-
ведения, экологии, природообустройства 
и водопользования. 

обзавестись новыми знакомствами, партнер-
ствами и заявить о себе. Важным для каждого 
участника было пообщаться с экспертами, вы-
слушать их советы и рекомендации. Приятным 
сюрпризом от организаторов форума было 
участие в мастер-классе по нетворкингу. 

Участниками Омского ГАУ были достигну-
ты предварительные договоренности:
- о сотрудничестве с Кыргызско-Турецким уни-
верситетом «МОНАС» в областях агротуризма, 
масс-медиа и волонтерства. Участниками Ка-
захстана, Кыргызстана, Узбекистана, Таджики-
стана была поддержана идея сетевого взаимо-
действия молодежного волонтариата;
- о разработке проекта и предложений по от-
раслевым бизнес- инкубаторам при универ-
ситетах;  
- о распространении среди студентов уни-
верситета информации о возможности уча-
стия молодых людей в следующих мероприя-
тиях на пространстве стран ШОС в 2017 году: 
«Всемирные Игры Кочевников», «Школа об-
щественной дипломатии» (Кыргызстан), «XIX 
Всемирный фестиваль молодежи и студен-
тов» (г. Сочи, Россия), «Российско-Казахский 
лагерь сотрудничества» (Казахстан), «Экспо 
2017», «Энергия будущего», «Мир глазами зе-
леной экономики», «Инновации стран ШОС» 
(Казахстан), «Международный форум БРИКС» 
(Индия). 
- об информировании университетских пресс-
центров о возможностях сотрудничества с кана-
лом «Просвещение» и Международной ассоциа-
цией студенческого телевидения. 

Форум завершился подписанием резо-
люции, в которую вошли предложения по 
развитию сотрудничества в сфере предпри-
нимательства, дипломатии, культуры, науки 
и масс-медиа на пространстве ШОС. Запро-
токолированные инициативы будут реко-
мендованы для включения в межправитель-
ственные документы стран-участниц ШОС в 
2017-2018 годах.

От имени участников Омского ГАУ особую 
благодарность хотелось бы выразить админи-
страции университета за поддержку молодеж-
ной инициативы и всем организаторам фору-
ма за предоставленную возможность участия 
и высококлассную организацию мероприятия.
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Выехали мы 10 июня 
на поезде «Томск- Анапа», 
дорога длилась 4 дня. 
Встретил  нас  местный 
комсостав : Артур – ко-
мандир и Оля- комиссар, 
а также ребята с Улан-Удэ 
и Читы ручейком и бур-
ными аплодисментами 
.Нам показали комнаты 
для проживания. Вече-

ром нас собрали на костровом месте, где отряды рассказывали  
о том, чего ждут от целины. У всех были разные пожелания, но 
многие сошлись в одном – повидать Крым, заработать деньги, 
завести новых друзей и ,конечно же, наесться фруктов.

Наша бригада состояла из трех отрядов с ребятами из Ом-
ска, Томска, Улан-Удэ. Работали мы с 6 утра до 16:00. Завтракали 
и обедали в поле. Рабочие дни были насыщенны. Месяц мы со-
бирали черешню ,и честно говоря, уже надоедало ее собирать .И 
мы ждали, когда она закончится и нас переведут на сбор перси-
ков. Мы уставали, и когда садились в автобус на работу и после 
работы, в автобусе царила тишина, потому что все спали.  И вот 
спустя две недели мы начали привыкать к рабочей обстановке 
и уже даже участвовали в различных мероприятиях : визитка, 

Площадь студентовПлощадь студентов

31 июня ССО «СТРОЙняшки» отправился на свою пятую цели-
ну в Новосибирск для работы на объекте аквапарка «Аквамир». 
Нас ожидал теплый прием соседнего региона, ребята были рады 
видеть у себя новые лица ,охотно знакомились  и показывали нам 
масштабы предстоящей стройки. Во время работы мы никогда не 
скучали, после трудового дня оставались на различные игры и 
мероприятия, подготовленные отрядами Новосибирского штаба. 

Так на протяжении всей целины мы участвовали в фотокон-
курсе, и наши труды не пропали даром, мы занимали лидирую-
щие позиции. 

Также проходила отрядная спевка, где я ,как боец, находя-
щийся в отрядах уже не первый год и пропитанная всей этой 

СОЗДАеМ ЗДОрОвый ОбрАЗ ЖиЗНиМое трудовое лето
в Древней Спарте занятия физическими упражнени-

ями предписывались и строго регламентировались госу-
дарством для всех граждан. С тех пор прошло много вре-
мени, но и сейчас здоровье нации – основа ее обороноспо-
собности и конкурентоспособности в современном мире.

ты боец Омского областного студенческого отряда? тогда кто ,как не ты понимает, что такое настоящее трудовое  
лето обычного студента, насколько насыщенными и запоминающимися могут быть дни и ночи, сколько опыта можно 
приобрести за три месяца и скольким количеством знакомых  и друзей по всей стране можно обзавестись. бойцы из 
разных направлений делятся частичкой своего лета.

ХОЧешЬ бытЬ ЗДОрОвыМ? бУДЬ иМ!
Хорошему здоровью способствует здоровый образ жизни 

(ЗОЖ).
Очевидно, что при всей неоспоримой значимости внешних 

обстоятельств главенствующую роль в выборе образа жизни 
играют внутренние (субъективные) факторы, немаловажная 
роль среди которых – знания о здоровье и образе жизни, по-
зволяющие его сохранить. Следовательно, каждый человек 
должен постоянно пополнять и актуализировать эти знания.

Самое простое определение ЗОЖ − все то, что благотворно 
влияет на здоровье: удовлетворенность трудом, активная жиз-
ненная позиция, социальный оптимизм, высокая физическая 
активность, устроенность быта, отсутствие вредных привычек, 
качественное медицинское обеспечение и т. д.

Для студентов особенно актуально чувство ответственно-
сти за свое здоровье, так как , по данным статистики и научных 
исследований, именно у них повышенный фактор риска для 
здоровья. Это обусловлено малоподвижным образом жизни, 
отсутствием регулярного и полноценного питания, системати-
ческими нарушениями режима дня, высокими психоэмоцио-
нальными и умственными нагрузками и др. Эти и другие фак-
торы приводят к тому, что за время обучения в вузе здоровье 
молодежи существенно ухудшается. 

Путь каждого человека к здоровому образу жизни отлича-
ется своими особенностями, но это не имеет принципиального 
значения − важен конечный результат. Эффективность же здо-
рового образа жизни для человека можно определить по улуч-
шению ряда биосоциальных критериев, основными из которых 
являются:
•  уровень физического развития и физической подготовлен-
ности;
•  состояние иммунитета;
•  эффективность социально-экономической адаптации в об-
ществе;
•  успешность профессиональной деятельности.

У каждого человека суще-
ствует своя система здоровья 
как совокупность обстоя-
тельств образа жизни, кото-
рые он реализует. Создание 
здорового образа жизни пред-
ставляет собой исключительно 
длительный процесс и может 
продолжаться всю жизнь.

Обратная связь от насту-
пающих в организме в резуль-
тате следования здоровому 
образу жизни изменений сра-

батывает не сразу, положительный эффект иногда отсрочен на 
годы. Вот почему, к сожалению, довольно часто молодые люди 
лишь пробуют сам переход, но, не получив быстрого результа-
та, возвращаются к прежнему образу жизни. В этом нет ничего 
удивительного, так как ЗОЖ предполагает, с одной стороны, от-
каз от многих ставших привычными условий (переедание, ком-
форт, алкоголь и др.), а с другой − постоянные и регулярные, 
тяжелые для неподготовленного к ним человека нагрузки и 
строгую регламентацию образа жизни. 

ЖитЬ ЗДОрОвО!
Переходу к здоровому образу жизни студентов Омского ГАУ 

на протяжении многих лет способствует кафедра физической 
культуры и спорта. На кафедре действуют спортивные секции 
по различным видам спорта. Каждый студент нашего универ-

ситета может выбрать себе наиболее понравившийся вид заня-
тий, от общедоступных спортивных игр и настольного тенниса 
до такого специализированного вида спортивной деятельно-
сти , как гиревой спорт и борьба.

Стремясь к здоровому образу жизни, студенты часто допу-
скают ошибки, выбирая для себя такие виды деятельности, ког-
да внешние условия ее реализации вступают в противоречие с 
внутренними факторами развития. Подобный «выбор» зачастую 
основывается не на внутренних предпочтениях, склонностях, а 
на стремлении соответствовать веяниям моды, престижности. 
Если же темп, структура деятельности, ее содержание не соот-
ветствуют психофизиологической конституции человека, возни-
кает дискомфорт при ее выполнении, вызывающий психоэмоци-
ональное напряжение и ведущий к нарушению здоровья.

Поэтому для студентов, привыкших ставить перед собой кон-
кретные цели и добиваться их, необходимо четкое разделение по 
этапам перехода к ЗОЖ с промежуточных и конечных целей. В этом 
случае появляется технология внедрения программы в жизнь: с 
чего и когда начать, как организовать питание, движение и т.д. 

Для привыкших к комфорту лучше мягкое приближение к 
желаемому. Этот вариант не заставляет четко планировать рас-
порядок дня или этапы, но использующий его студент считает, 
что любое оздоровительное мероприятие уже лучше, чем ниче-
го. Как пример, можно начать только с утренней гигиенической 
гимнастики, затем отказаться от вредных привычек, сбаланси-
ровать питание. Такой вариант особенно подходит тем, кто не 
может резко изменить свой жизненный уклад и отказаться от 
комфортного существования.

Для самых инертных − максимальная интеграция програм-
мы в привычный распорядок дня. Элементы ЗОЖ можно вклю-
чать в привычный режим (например, часть пути на учебу прой-
ти пешком). Для реализации такого варианта, прежде всего, не-
обходимо проанализировать свой режим дня и найти те «ниши» 
в них, в которые можно было бы встроить элементы ЗОЖ.

Взвесив свои возможности, особенности жизнедеятельно-
сти, резервы свободного времени, состояние здоровья, поста-
вив цель и задачи перехода к здоровому образу жизни, необ-
ходимо выбрать наиболее удобный вариант программы. А при 
ее реализации быть уверенным в себе, настойчивым и после-
довательным, систематически анализировать свое состояние, 
внося соответствующие коррективы в образ жизни. Результат 
не заставит себя ждать!

Наталья Валерьевна Петренко, 
ст. преподаватель кафедры физической культуры, 

Татьяна Захаревич, студентка 305 гр.ФАПЭПиВ 

ценности РСО, целинный Новый год, КВН и др. Мы старались по-
казывать себя как лучший отряд, участвуя в творческих номерах. 
Каждый понедельник была линейка, на которой объявляли луч-
ший отряд по производительности труда. Подведя итог, вешали 
флаг отряда, который целую неделю развевался над городком. 
Однажды и наш отряд «Хутор 55» был признан лучшим.

Наконец-то месяц спустя нас перевели на сбор персиков. По-
сле черешни мы были рады их поедать  в неограниченном коли-
честве. Все научились отличать сорта персиков, а также узнали, 
что необходимо ломать лишние ветки с деревьев, чтобы ствол 
дерева был виден, и персики зрели быстрее.

Когда выпадали выходные дни, мы спешили отправиться на 
море, посмотреть на красивые города Крыма, такие как, Ялта, Сим-
ферополь, Балаклава, Севастополь, Евпатория, Бахчисарай. Захва-
тывал дух, когда мы видели мыс Фиолент, Ласточкино гнездо и др.

Все это было настолько интересно, что когда подошел конец 
смены, мы со слезами на глазах 
уезжали из Крыма. Сейчас кому-то 
не хватает крымского солнышка, 
кому -то  сочного сладкого перси-
ка, кому- то отрядных песен у ко-
стра. Но добрые воспоминания о 
прошедшем лете останутся надол-
го в наших  сердцах. Это была наша 
незабываемая трудовая целина. 
Это был наш ВССХО 2016!

Лето 2016года поистине могу 
объявить одним из самых насы-
щенных, приключенчески захваты-
вающих и поучительных. Это лето я 
провела в должности проводника 
пассажирского вагона вагонного 
участка Москва-Каланчевская. Еще 
в феврале,  когда полным ходом 
шёл набор в студенческие отряды, 

я наткнулась в социальных сетях на объявление, которое за-
манчиво предлагало  провести свое незабываемое лето в роли 
проводника. Так все и закрутилось:  сначала переговоры, собра-
ние, на котором нам рассказали, что от нас потребуется много 
сил ,времени, а главное – стойкое желание дойти до конца. Пять 
дней в неделю в течение месяца, с 6 до 8 вечера, мы посеща-
ли занятия и в дальнейшем еще сдавали экзамены. За это вре-
мя большая группа(50 человек) совершенно разных ребят по 
характеру, поведению, профессии на твоих глазах становилась 
отрядом. На курсах все были увлечены смешными историями 

Бухареева Юлия , факультет агрохимии, почвоведения, экологии, природообустройства и водопользования, 207 группа
боец студенческого строительного отряда «стройняшки»

атмосферой, с удовольствием пела песни и вспоминала бесчис-
ленное количество слетов и вечерних костров, на которых успе-
ла побывать. 

Работа на стройке принесла в мою жизнь незабываемый опыт 
и общение с людьми, по окончании трудового семестра мы могли 
с легкостью проводить экскурсии по всей территории аквапарка. 

Еще одним важным событием в жизни отряда стал танцеваль-
ный флешмоб , проводимый в честь Дня железнодорожника, на-
ряду с отрядами Новосибирска мы также приняли в нем участие. 
Это целина была для меня самой запоминающейся, так как имен-
но здесь я смогла найти людей, которым могу доверять и считать 
их своими друзьями!

Ган Наталья, факультет зоотехнии товароведения и стандартизации, 203 группа
боец студенческого отряда проводников «сапсан»

и байками о предстоящей работе, посвящением в бойцы, спар-
такиаде, футболе , танцах, добрых делах. Поездка Омск-Москва 
была моим дебютом на поезде. Это было волшебно: я всю ночь 
не могла сомкнуть глаз , смотрела в окно и не верила, что все 
это происходит со мной. По приезду нас ждала работа! Да, устра-
ивались мы долго и мучительно, повторно сдавали экзамены, 
знакомились с вагоном и со всеми особенностями нашей новой 
профессии. Втянулась достаточно быстро. Посетила столицу, ле-
гендарный Санкт-Петербург, впервые увидела море и Красную 
Площадь. Пассажиры, конечно ,попадались разные , но как и у 
всех проводников-студентов,  у меня был и мой незабываемый 
рейс , в котором ехали добрые,  отзывчивые люди,  всячески пы-
тающиеся помочь, подкормить. Так много  хочется рассказать, но 
лучше все пережить самому. Спасибо за мое  лучшее лето!

Щукина Татьяна, ветеринарный факультет, 301 группа
инженер студенческого сельскохозяйственного отряда
 «хутор 55»

За подробной информацией о студенческих отрядах обращаться: 
https://vk.com/shtab_gau

Продолжение в следующем номере.
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КРоссвоРд «оМсКИй ГАУ»
Знаете ли вы

сентябрьский ДайДжест

вот и настал первый учебный месяц. За лето наши извилинки слегка обленились, пришло 

время привести их в порядок! разгадай кроссворд и помоги своим мыслям собраться!

Повеяло дыханьем сентя-
бря, Прошла пора весенних 
ароматов! Позднее с каждым 
днём встаёт заря, и все груст-
ней звенят часы закатов. Алек-
сандр тиняков

1 сентября
День знаний. Всероссий-

ский праздник. Утвержден Ука-
зом Президиума Верховного Со-
вета СССР от 15 июня 1984 г.

А знаете ли вы, что…
Традиция начинать обучение 

с 1 сентября распространена 
далеко не во всех странах. Так, 
в Японии первый звонок звенит 
в апреле, а последний - в марте 
следующего года.

• В Канаде 1 сентября дети не 
идут в школу, колледж или уни-
верситет. Они празднуют вместе 
с родителями не День знаний, а 
последние дни лета. Первый по-
недельник сентября называется 
Днем труда и считается офици-
альным закрытием летнего се-
зона. Школа для всех стартует 
на следующий день.

• В Болгарии учебный год на-
чинается 15 сентября. Это связа-
но с тем, что раньше дети долж-
ны были помогать родителям 
собирать урожай. Сейчас это уже 
не так актуально, но дата начала 
осталась прежней.

 3 сентября
День солидарности в борь-

бе с терроризмом. Отмечается 
в память о трагедии, случив-
шейся 1 сентября 2004г. в школе 
Беслана, захваченной террори-
стами.

Хотя большинство заложни-
ков были освобождены в ходе 
штурма, в результате теракта 
погибли 314 человек из числа 
заложников, из них 186 детей. 
Всего, включая спасателей, по-
гибло 333 человека и свыше 800 
получили ранения разной сте-
пени тяжести. 

5 сентября
международный день 

мира. Провозглашен Генераль-
ной Ассамблеей ООН в 1981 г. 
«в ознаменование укрепления 
идей мира как внутри всех стран 
и народов, так и между ними».

А знаете ли вы, что…
•  В  качестве  символа  мира 

традиционно используется изо-

бражение голубя. Современная 
эмблема – голубь с оливковой 
ветвью в клюве, выполненная П. 
Пикассо по библейскому мотиву 
о Ноевом ковчеге.

•  Япония  в  июне  1954  года  в 
качестве подарка преподнесла 
ООН «Колокол мира». Его отлили 
из монет, которые были собраны 
детьми из 60 стран мира.

•  В  центральном штабе ООН, 
расположенном в Нью-Йорке, 
также имеется подобный ко-
локол. Существует традиция 
звонить в него дважды в год: в 
самом начале весны – в день ве-
сеннего равноденствия, а также 
21 сентября, когда отмечается 
этот праздник.

9 сентября
всемирный день красоты. 

Проводится по инициативе 
Международного комитета эсте-
тики и косметологии с 1995 г.

А знаете ли вы, что…
•  Существует  психическое 

расстройство, связанное с чрез-
мерной красотой. Это заболева-
ние, которое характеризуется 
частым сердцебиением, голово-
кружением и галлюцинациями. 
Симптомы появляются, когда че-
ловек находится в чрезмерном 
восхищении от красоты пред-
метов изобразительного искус-
ства, природы, людей и т.д.

• До XIX века женщинам было 
запрещено пользоваться пома-
дой для губ. В Средневековье 
считалось, что девушка, которая 
красит губы, ведьма. Поэтому 
до XIX века все женщины поку-
сывали губы, дабы придать им 
цвет. Но, в отличие от слабого 
пола, мужчинам было разреше-
но пользоваться этим женским 
атрибутом: многие юноши при 
дворах королей охотно исполь-
зовали помаду, дабы выделить 
губы на фоне бороды.

•  Самый  необычный  конкурс 
красоты прошел в ОАЭ. Выбира-
ли самого красивого верблюда.

16 сентября
международный день ох-

раны озонового слоя. Провоз-
глашен Генеральной Ассамбле-
ей ООН в 1994 г. 

А знаете ли вы, что…
•  Без принятия предусмотри-

тельных мероприятий по защите 
озонового слоя к 2050 году его 
разрушения в северных широтах 
достигли бы 70 %.

•  Озоновый  слой —  это  сво-
его рода покрывало, надёжно 
защищающее нашу планету от 
ультрафиолетового излучения.

•  Одно  из  очень  интересных 
свойств  озона  —  бактерицид-
ное. Он по бактерицидности 

практически первый среди всех 
таких веществ, хлора, перекиси 
марганца и окиси хлора

18 сентября
День работников леса и 

лесоперерабатывающей про-
мышленности.

А знаете ли вы, что…
•  Самое  старое    дерево  «жи-

вет» в литовском лесу. Ему 
около двух тысяч лет. Поэтому 
старожилы так и назвали его - 
«Старик». Есть у данного дере-
ва и польские братья – деревья 
дружбы. Им по девять сотен лет: 
Лех, Рус и Чех.

•  Самое  длинное  дерево  во 
всем мире растет в Калифорнии 
(США). Длина ствола вечнозе-
леной секвойи составляет 112 
метров.

•  Если  разделить  количество 
всех произрастающих на Земле 
деревьев на количество жи-
вущих на планете людей, то на 
каждого из нас придётся не бо-
лее 60 деревьев.

22 сентября
европейский день без ма-

шин. Девиз праздника – «Город 
как пространство для людей, 
пространство для жизни». День 
без автомобиля впервые был 
проведен в 1973 году в Швейца-
рии, когда власти страны в связи 
с топливным кризисом призва-
ли граждан отказаться от машин 
на четыре дня. В России прово-
дится с 2005 г.

А знаете ли вы, что…
•  Единственным  человеком 

в Великобритании, который не 
имеет паспорта и может управ-
лять автомобилем без прав, яв-
ляется Ее Величество.

•  Больше  всего  от  заторов 
страдают жители Индии. По-
мочь водителям не могут даже 
полицейские. Дело в том, что 
посреди дороги нередко лежат 
коровы, из-за которых и обра-
зуется пробка. А подвинуть или 

выгнать животное с проезжей 
части никто не может. Ведь оно, 
как известно, священное. 

•  В  1960  г.  на  участке дороги 
Париж-Лондон была отмечена 
самая длинная автомобильная 
пробка – 200 километров.

25 сентября
всемирный день сердца. 

Впервые был организован в 
1999 г. Всемирный день сердца 
празднуют не только врачи-кар-
диологи, но и другие медицин-
ские работники организаций, 
ассоциаций, фондов, а также 
люди, небезразличные к этой 
проблеме.

А знаете ли вы, что…
•  Секундная стрелка была 

специально изобретена англий-
ским врачом Д. Флоуэром, что-
бы начать исследования сердеч-
ного ритма.

• Учеными доказано, что пики 
сердечного приступа наступают 
летом в жару, на Новый год и по 
утрам в понедельник.

•  Единственный памятник 
сердцу в России установлен в г. 
Перми. 4-тонное красное гра-
нитное сердце находится во 
дворе Института сердца.

27 сентября
международный день ту-

ризма. Отмечается по решению 
Генеральной Ассамблеи Всемир-
ной туристской организации.

А знаете ли вы, что…
Самый дорогой тур за всю 

историю туризма стоил ровно 
двадцать миллионов долларов. 
Именно эту сумму пришлось 
заплатить Тито Денису, для того 
чтобы стать первым космиче-
ским туристом.

• Отчеты различных туристи-
ческих компаний гласят о том, 
что самой интересной экскур-
сией признана зона Чернобы-
ля.  Она же считается и самой 
опасной. В этой поездке можно 
увидеть такие растения и даже 
животных, которых не встретить 
больше нигде в мире. 

•  Туристы часто путают Ав-
стрию  с  Австралией  —  поэто-
му в Австрии очень популярен 
слоган «В Австрии кенгуру нет», 
наносимый на уличные знаки и 
сувениры.

По материалам открытых 
интернет-источников 

подготовила Арина Алещенко

1. Место встреч и расставаний.
2. Янтарь в молодости. 
3. Какой полуостров жалуется на свою величину? 
4. Какой цветок всю жизнь любуется собой?
5. В каком слове сорок гласных? 
6.по горизонтали: Нефтяной колодец. 
6. по вертикали: Какие сто букв могут 
остановить движение транспорта? 

7. На какое дерево садится ворона после дождя? 
8. ледяной горох. 
9. Эмигрантская болезнь. 
10. Шпионское «насекомое». 
11. Какое дерево называют символом россии? 
12. Дом — путешественник. 
13. Доспехи на палец. 
14. Человеческая поломка.

Кроссворд составила Арина Алещенко.
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Примите самые искренние поздрав-
ления с юбилеем! 

5 СЕНТяБря
ВИКТОр СТЕПАНОВИЧ ТАрАКАНОВ, 

кандидат сельскохозяйственных наук, 
доцент кафедры агрономии, селекции 
и семеноводства агротехнологическо-
го факультета

29 СЕНТяБря
НИНА ДАНИИлОВНА СКОСырЕВА, 

кандидат философских наук, доцент, 
завкафедрой философии, истории, 
экономической теории и права фа-
культета гуманитарных и естественно-
научных дисциплин

29 СЕНТяБря
ТАТьяНА ПЕТрОВНА МИцУлА, 

кандидат биологических наук, доцент 
кафедры математических и естествен-
но-научных дисциплин факультета гу-
манитарных и естественно-научных 
дисциплин

30 СЕНТяБря
лЮДМИлА ИВАНОВНА лАПТЕВА, 

кандидат ветеринарных наук, доцент 
кафедры эффективных технологий и 
управления в АПК Института допол-
нительного профессионального об-
разования

Желаем процветания, добра, 
Чтоб мир вокруг был солнечным и ярким, 

А настроенье – праздничным с утра, 
Чтоб радость приносили вам подарки! 
пусть будет жизнь всегда так хороша 

и удивительна, как в этот 
день рождения! 

от счастья пусть у вас поет душа, 
прекрасным будет каждое мгновение!
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НАШИ ЮБИляры 

Ура! свершилось! инстаграм омского ГАУ пополнился 
фотографиями сильной половины нашего вуза. они, кстати, и 
вошли в пятерку лучших за сентябрь.

Для тех, кто до сих пор не в теме, напоминаем: продолжается 
конкурс «В объективе». Условия просты: публикуйте фотографии 
с хэштегом # омскийгау, отмечайте на фото @omgau и получайте 
ценные призы! ежемесячно лучшие 5 фотографий публикуются на 
последней странице газеты «Кировец», финалисты определятся в 
конце года голосованием в группе Вконтакте. 

№ 1 № 2

№ 3

№ 4

№ 5

1. Екатерина Лунина (@katyalunina) 
принимала активное участие в Студен-
ческом Арбате.

2. Дарья (@daryadarya25) под зонтиком
3. Мария Майтова (@mariyamaytova), 

группа поддержки и ее верные собаки
4. Илья Безукладов (@ilya_bezukladov) 

Яркое осеннее фото на фоне главного 
корпуса

5. Vitalii Mazurov (@mazur_off_) Прием-
ная комиссия Омского ГАУ пополняется 
новыми сотрудниками


